

EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.

Se sale una vez á la semana.
Se insertan avisos á precios módicos

San José, Febrero 21 de 1879.

Vale diez centavos el número

J. FULGENCIO CARRANZA,
EDITOR RESPONSABLE.

AJENTES.

SAN JOSE.	Imprenta de la Paz.
CARTAGO.	Victoriano Rivera.
ALAJUELA.	Joaquin Sibaja M.
HEREDIA.	Cleto Gonzalez, hijo.
PENTARENAS.	José L. Gallegos.
SAN RAMON.	Alejandro Cardona.
LIMON.	Hilario Escobedo.

CRONICA.

Por mas que nos devanamos la cabeza en busca de algo bueno, de algo nuevo que comunicar á nuestros lectores, no encontramos sino vulgaridades; ¡es tan limitado entre nosotros el campo periodístico! Quizá quisiéramos ser antropófagos para comernos los unos á los otros sino fuera que el pez pequeño no tiene la fuerza suficiente, por presumido que sea, para comerse al mas grande, á quien le bastaria un colazo para deshacerse de él; pero esto no es del caso; en el mundo todo cabe, todo forma su eco y todo punto de la tierra forma al rededor su horizonte.—Los periodistas viejos y aun los modernos tienen que pasar por el estrecho aro que se les presenta, criticarlo todo para poder formar eco, arrojar muchas veces tiros á mansalva aunque no den en el blanco, y si por casualidad (como el buro de la flauta) dan donde es, serán declarados campeones que en escomunal batalla han sabido coronar su frente con el yelmo de Manbrino donde no se conocen los laureles para los periodistas; pero no malgastemos el tiempo en disertaciones y palabras vacías porque este sis-

tema moderno no hace mas que robar tinta y amellar la pluma; digamos algo de lo poco que se puede y debe decir.

TEATRO.—Tuvimos la representación de "Los Diamantes de la Corona." Buen verso, linda música, y sobre todo un Ministro de Portugal, ¡qué Ministro! si yo pudiera hablar en plural diria ¡qué Ministros! pero soy enemigo de que se lleguen á interpretar maliciosamente mis palabras y alguno adivine que soy *semi-oficial*, siendo todo un *oficial*, ¡asi es el mundo! (no sé por qué me desvío.)

La representación de "Los Diamantes de la Corona" estuvo regular, y no podríamos decir muy bien porque la lisonja es mala. Uno de los artistas tuvo la galanteria de dedicarla á "La Lira Josefina," y el otro á los Cubanos residentes en esta Capital, asi es que la concurrencia fué numerosa.

DEFUNCIÓN.—El dia 17 del corriente la sociedad josefina conducia al Panteon los apreciables restos de la Señorita Elena Echeverria, la cual habia fallecido el dia anterior despues de una penosa enfermedad.—Apreciadores de las virtudes que adornaban á esta distinguida jóven, no podemos menos de tributar un recuerdo á su memoria, y dar el pésame á su aflijida familia, á quien solo puede enjugar el llanto la idea de esa corona destinada á los justos en la mansion eterna!

REMITIDOS.

Ultimo tributo de cariño.

En la madrugada del 16 del presente abandoné el mundo para volar al Cielo el alma pura de la virtuosa jóven Elena Echeverria.

En mi nombre, en el de mi esposa y en el de mis hijos, quiero consagrar un recuerdo á la que para nosotros fué tan amada.

Los que podemos decir la conocimos en la intimidad del hogar, que pudimos valuar los tesoros de inocencia y de candor que se encerraban en esa alma tan noble, hacemos justicia al mérito de la que fué tan hermosa: del ángel que como ángel cruzó con rápido paso su peregrinación sobre la tierra.

Adios Elena! en tu patria y fuera de tu patria, hay muchos corazones cubiertos de duelo por tu muerte: pero en medio de ese duelo vuelven los ojos al Cielo, y allí en el Santuario de Dios viédote en medio de sus ángeles queridos, la resignación viene, como viene tambien la calma en todas las tempestades de la vida.

Ruega por todos los que te amamos, especialmente por tu buena y aflijida madre, á quien acompañamos en su profundo pesar.

Adios Elena! Adios!

C. P.

Cartago, Febrero 12 de 1879.

Sr. Editor de "El Ferrocarril."

Señor.

Cuando en San Salvador se escribió zahiriendo á los Costarricenses, su bondad puso á mi disposición su presente, ó anterior periódico, para que volviese como volvi, por los faeros de nuestra patria.—La igualdad de circunstancias ocurrió á su favor. Esta vez los de la injusta agresión son los de Nicaragua en la carta de un tal Argos, comentando una carta del P. España al P. Taboada,

interceptada; y cuyas cartas inserta "El Canal de Nicaragua."—En la prensa está en "mis confesiones y algo mas" en réplica, pero aquello está escrito excitado por las tasas de café; porque escribo con café, como otros, con el alma de una botella, en su lugar; y no sé á qué faltas me habrá expuesto ese modo de escribir.—Uso tambien el tiste y quiero saber, que tal se escribe con tiste sobre el mismo asunto.—Por el amor insignue, que U. profesa á nuestra patria, le ruego inserte en "El Ferrocarril" el siguiente artículo.

En la Brecha.

Nicaraguenses: ¿decís que somos unos *Ticos*, en desprecio, porque se nos ha dicho con amabilidad? Bien ¿y qué? ¿Intentais deshonrarnos? Pues, hombre no. Siempre y en aquellos tiempos de miserias; demostrando los Costarricenses su espíritu de adquisición, se derraban en las antiguas provincias de la Capitanía General de Guatemala, con el fin de enriquecerse, y volver á su patria; y al encontrarse en sus peregrinaciones se abrazaban y se decian *hermaníticos*.—De ahí el *Ticos* que nos reprochais y que nes es glorioso, porque nos recuerda la fraternidad Costarricense, que hoy hacemos estensiva a todo el mundo; hasta á los Jesuitas, persiguiendo á los cuales sois unos *chompipes*, como nosotros llamamos á los pavos, porque observais que esos animales persiguen de muerte á las personas de ropa negra.

El *Tico* es el sello de nuestro carácter humanitario, así como el *pillon* puede ser el del vuestro.—Por un defecto de vuestra pronunciación á todo Pio le decís *Pillo* y que este defecto puede ser el sello de vuestra conducta, lo demostrais, tolerando que los escritores de "El Canal" se enañen contra unos hombres pios, piadosos, llamándoles *pillons*; sino con la palabra con el giro de sus frases.

Yo os conozco: si me echasen de este querido pais yo iria, arrastrándome, á pedir os hospitalidad, porque sois buenos; muy buenos, los mas buenos, que yo he experimentado en Centro-América; y si en vosotros pesen la responsabilidad de vuestros escritores *Pillos* es porque les comprais su periódico, alentando con esto su malicia, y depravación.

¿Decís que somos unos tontos, que nos dejamos trasquilas! ¿Y querias que los padres de familia Costarricenses, empujados de que la corrupción amenaza romper desde las primeras hasta las últimas capas sociales, se estuviesen quedos, y por respeto á una opinion pública de preocupaciones, de inquietudes, de ódios,

le animosidades rutinarias, no abriese sus puertas á los individuos de esa órden célebre, que le dijo al protestantismo: *hasta aquí*, y el protestantismo obedeció para que le dijese á la corrupción: *mederaos*; querias, digo, que estos servicios fuesen pagados, como los estudios gortnes raben pagar? Los Costaricenses no se quedan con cosas de nadie, y ya veis, que yo os vuelvo esquinazo por esquinazo.

Es así que paganos, decís; luego nos dejamos trasquilar. No sé qué cosa dije, discurrendo con café, pero discurrendo con tiste, recuerdo este célebre silogismo:

Zampa-tortas fué por feña
Y se le perdió el moral;
Luego la virgen fué concebida
Sin pecado original.

Creo dme: es e es el modo de discurrir de la caña antijesuíta, aun el mismo Doctor Montufar, como lo probó el Sr. Forneros.—Modo de discurrir, arrebiatación unos á otros, como bestas, en cuyas aristas se comunicá á todos el desorden que producen los respingos de cualquier de ellas; ó como en una cadena de personas, en los experimentos de una máquina eléctrica, donde el tástazo que sufre la una lo sufren todas. Así un célebre fanático del Jan-emismo en sus Provinciales catunnió á a Compañía; y teneis á todo el mundo calunniado.—Razon tenía Eseriche el del Diccionario de Legislación cuando meditndo sobre los malos efectos, que podía producir un simple eco, á cerca de la mala fama, se esforzo en pre-aver de imprudencias á los abugados y tintieri los.

¡Oh! amigos míos; yo no niego el mérito artístico del discurrir antijesuítico. ¡Qué elocencia! ¡qué lirismo! Se pasean por el Cosmos; hablan de torres, de luz, de nuevos moides; de muchas bases.—E-tán musicales, armoniosos, á la Rosini, á la Gounod; pero la Dialéctica á buscarla, ni pízca, amigos míos. Solos de corto ingenio, los preocupados, el vulgo, los encuentra maravillosos, estupeados, asombrosos. En cuanto á mí que no veo con gafas de nadie; sino con las mias, he estudiado la cuestión á fondo, y por eso cuando veo á un antijesuíta remazado, suele ocurrírsemse decirle al primero que encuentro: hombre, hombre el compadre iba para Macho, y se volvió del camino, ó remedando á un auzaluz: *este es jondo en decillo, ná mas que poé lao podrio.*

¡Decis que somos tontos y que nos de jamos trasquilar! Mas tontos y trasquilados sois vosotros; y quered di-pensarme la vulgaridad, que dejé el primer parche en el campo, y de vez en cuando descubro la nobilísima cura. Con todo y tontos, y que se dejan trasquilar, venid y los Costaricenses os presentarán, reunidos y funcionando en su país, los grandes descubrimientos modernos, muestra de estimación, que no os darán, á pesar del aire de grandeza, y bombo con que habian de progreso, los enemigos de los jesuitas.

Yo los quiero mucho, y en esto tiene parte el patriotismo.—Por ellos Costarica va siendo lo que era Guatemala, el centro de los estudios de la juventud Centro-Americana: el colegio de los jesuitas tiene alumnos de todas partes, y ya no dirán los Guatemaltecos, que so-

mos guanacos, que nos santiguamos ante el mascarón de la oficina de correos. En la persecucion de los hombres pierden los perseguidores, y ganan los que acogen á los perseguidos. Sin la hospitalidad de Inglaterra ofrecida á los perseguidos en España y Francia no fuera Inglaterra el invencible Leviatan de los mares. Con los Benedictinos tendríamos una serie de pueblos de aquí á David por la ruta de Cartago.

Nuestro grande hombre, no ha sido estudiante, y por lo mismo no es ideólogo. Perdonad: tampoco lo fué Napoleón, y el génio lo suplió todo. Como Napoleón impuso el catolicismo á la revolución él ha impuesto al jesuitismo á nuestro progreso, porque dice, y es verdad, que sin freno el brioso caballo se estrella, y da el ginete a los perros, como dicen los ingleses.

De que los jesuitas hayan construido un edificio de dos pisos, que vale veintitres mil pesos: inferis qué lo pagaron, que no deben; pues mirad: esa consecuencia se llama absurdo, disparate, y por consiguiente disparatado, delirante. Si y dijese: teneis el Gran Lago; pero de Granada al Viejo el agua es escaseada; luego tereis agua para abogaros, y no para beber, deliraria; porque teneis la Segobia, que en sus condiciones, menos en lo perezhoso de sus habitantes, es igual al criterio Costaricense.

Los jesuitas deben mas de la mitad que les cuesta el edificio: alimentan y enseñan *gratis* á muchos; etc., etc., y no ó sabeis, porque ellos no usan bomba.

Os pareceis á los desgraciados de las novelas, que atribuyen sus desgracias á mil causas, menos á la verdadera: atribuis nuestra estagnación á la religion; y no amigos; está en la fadole parata y pereza. La religion dice, que quien no trabaja, no come.

Creo Señor Editor, que lo escrito con tiste, no es indigno de su periódico.

De U con encarecimiento y estimación.

JOSE BRENES

INSERCIÓN.

Chinandega, Diciembre 6 de 1878.

Sr. D. Enrique Guzman.

Granada.

(Concluye.)

Tenemos, pues, á las fuerzas guatemaltecas de la Capital y la Antigua, las salvadoreñas y quezaltecas mandadas por el mas hábil y afortunado general de Centro América que se habia visto hasta entónces, no fueron bastantes para sofocar la insurrección que acandilló el General Carrera que no tenia instrucción, que carecia de buen armamento y no contaba con ningún auxilio extraño.—Esto convencerá á U. que la Admon. del Dr. Galvez era detestada por los pueblos á causa de su arbitrariedad, de su despilfarro y de su inmoralidad.—El partido liberal, pues, fué el que dió origen al Gobierno de 30 años.—Pero ese Gobierno nunca ofreció á los pue-

blos un programa como el que se vió en el acta de Patzicia, del cual no se escupió ningún artículo.

En ella se ofreció respetar las personas y propiedades; se dijo que no habria monopolios, que se favoreceria el comercio y la agricultura, que habria libertad de imprenta y no sé qué cosas mas.—¿Y qué es lo que se ha hecho?—El monopolio continúa, la imprenta está amordazada, el sufragio popular está extinguido, el comercio paga derechos cinco veces mas subidos que antes, la agricultura satisface impuestos gravosos que antes no pagaba, las casas contribuyen con una parte de sus alquileres, la Iglesia perdió sus bienes y á las Municipalidades se les despojó de sus terrenos.—Y como si todo esto no fuera bastante para contristar á los guatemaltecos, basta un chisme de uno de los esbirros del dictador para que se apalee, se encarcele ó se expulse al que se considera desafecto.

El General Barrios ha cometido atentados inauditos, y no comprendo como dice U. que por el momento no hay nada mejor con que sustituir esa dictadura.—Yo por el contrario, creo que en los infiernos no se encontrará cosa peor, y por lo mismo tengo la convicción de que caerá estrepitosamente como caen regularmente todos los tiranos.—La historia nos presenta ejemplos como el de Síla y Dioclesiano que despues de haber hecho infinidad de víctimas, se despojaron voluntariamente del poder* y murieron de muerte natural; pero entre esos ejemplos pasan cinco siglos, mientras que los otros se presentan con mucha frecuencia.—La convención francesa en el poco tiempo que duró, tuvo 63 presidentes: de ellos, 18 fueron guillotina-dos, 3 se suicidaron, 8 fueron deportados, 6 condenados a prision perpetua, 22 fueron puestos fuera de la ley, y 4 se volvieron locos.

En el párrafo 11 de su citada carta me dice que si he creído que U. admira la dictadura guatemalteca estoy en un error: pero que si hubiera de volver Guatemala al omiso régimen de los 30 años (en el párrafo anterior habló U. de 40 años) vale mas que todos los libros místicos del mundo se queden eternamente en la aduana de San Francisco ó no lleguen jamás al puerto de San José.—Veo escrito esto y firmado por U. y no puedo creerlo. En el párrafo 7º me ha dicho que el decreto del dictador Barrios imponiendo el 70 pS de derechos á los libros místicos, es inícuo y que ningún verdadero liberal puede aprobarlo, y sin embargo, en el párrafo 11, dominado por su prevención contra esos libros místicos, antes que consentir su introducción á Guatemala, prefiere U. la dictadura; esto es, el peor de todos los gobiernos.—Yo me desconsolaría al ver que dice esto por

la prensa uno de los hombres mas instruidos de Centro América, que blasona de republicano y ha escrito artículos abogando por la libertad creeria que nuestra patria marchaba irremisiblemente á la esclavitud sino fuera que la historia nos hace ver que las sociedades humanas marchan providencialmente hácia su desarrollo y perfeccion, á travez de dolorosas intermitencias y de deplorables sacudimientos.

En el párrafo 12 dice U. que Don Rufino Barrios no es ni será nunca, probablemente, un Presidente de la moderna escuela democrática: que se halla muy lejos del tipo ideal del mandatario republicano; pero que yo sé tan bien como U., talvez mejor que U., cum superior es su Gobierno dictatorial y violento, á pesar de todas las faltas que ha cometido, al de aquella oligarquía decrepita, feroz, retrógada y fanática que habia hecho de Guatemala un antro horrible, un lúgubre *in pace* donde no penetraba un solo destello de luz que irradiaba en todas direcciones el sol del moderno progreso.

Estoy de acuerdo con U. en que D. Rufino Barrios no ha sido, ni es, y probablemente no será nunca a Presidente respetuoso á las leyes, porque su edzeccion y sus costumbres no prometen mas que la arbitrariedad y los excesos; pero jamás convendré en que su administración haya sido superior á la de los Generales Carrera y Cerna.—Bajo la del primero se publicó en Guatemala en 1848 durante algunos meses el periódico de oposición titulado "El Album" cuyo Redactor en jefe era el Dr. Molina antiguo enemigo del General Carrera; y tengo que recordar á U. que en ese tiempo la faccion llamada de los Lucios daba que hacer al Gobierno.—Si despues se hizo callar ese periódico, fué porque el partido del cual era órgano, entró en inteligencias con el Gobierno Salvadoreño, ejercido entónces por D. Doroteo Vasconcelos, para combatir al de Guatemala.—Sin embargo, la Gaceta Salvadoreña que continuamente llevaba artículos adversos al General Carrera, circulaba en Guatemala sin que se llevase á la cárcel á los que la recibian y enseñaban. Yo pregunto á U., ¿ha visto, ó ha sabido que bajo la administración de Barrios se haya publicado algun periódico ó siquiera una hoja suelta censurando alguno de sus hechos despóticos?—No me contestará afirmativamente.—Y no solo se imprime allá nada que desagrade al dictador, sino que se interceptan en las administraciones de correos todos los periódicos que van de fuera y sufren la previa censura quedando en la oficina del Gobierno todos los que contienen algo de crítica.

En el párrafo 13 dice U. que entiendo como yo, que no son Gobiernos

fuertes los que hacen cuanto se les antoja: que la fuerza aunque pueda doblegar por un momento á cuanto se le oponga, jamás legitimará su obra ni fundará nada sólido ni estable. Estas palabras de U. pueden aplicarse muy bien á la actual administracion guatemalteca, y por supuesto estoy en perfecto acuerdo con U.

En el párrafo 14 y último de su apreciable me dice; que U. es liberal sincero que tiene fé en los principios y que no se inclina nunca ante la tiranía aunque se vista con el esplendente ropaje de la Diosa-Libertad.—Lo celebroy; pero por lo mismo quisiera que U. no procurara hacer la defensa de la dictadura guatemalteca.—Recuerde U. que lo que por su naturaleza es malo, nunca será bueno; que las violaciones á las leyes siempre son hechos despoíticos, y los hechos despoíticos jamás serán justificables.

Al terminar esta larga carta creo conveniente decirle: que en mi humilde opinion, el partido conservador de Guatemala, sin quererlo contribuyó indirectamente á la elevacion de Garcia Granados al Poder, y por consiguiente á la de Barrios.—D. Pedro Aycinena que fué Ministro durante tantos años, jamás opinó porque allá hubiera libertad de imprenta, y se obstinó en que el Poder no cambiara de manos.—Deconoció el siglo y el pais en que vivía.—Sin la reeleccion del General Cerna, no hubiera tenido lugar la revolucion de 1871 y por lo mismo no habria llegado Garcia Granados á ser Presidente, ni lo habria sido Barrios; pero los errores en politica cometidos por D. Pedro Aycinena, los abusos del General Cerna y los excesos del General Carrera, no justificarán nunca los inauditos atentados que ha cometido el General Barrios.—Estos atentados no han de quedar impunes, porque la ley de la expiacion es Providencial y jamas deja de tener su cumplimiento.

Queda de U. como siempre, afectísimo amigo y seguro servidor.

RAFAEL CAMPOS.

REPRODUCCIONES.

NOTICIAS DE ENERO.

Estados Unidos.

Ya saben nuestros lectores que el ex-presidente Grant ha estado y está aun paseando por el viejo mundo, donde ha recibido interminables pruebas de estimacion, que si bien se juzgan, no son á él por sí solo á quien se tributan, sino al país á quien tuvo la honra de presidir por ocho años, no completamente escentos de manejos indignos y de errores notables.

El partido republicano que se halla

hoy sin jefe, ha tratado de aprovechar esa aureola de que hoy se halla revestido el general Grant, para hacerlo aparecer como el primer hombre del país; para exhibirlo como un semi-dios á los ojos de los ilusos y desprevendidos, y presentarlo sin duda como candidato para el próximo período presidencial. Ellos estan en su derecho; Babcock, Butler, Belknap y otros deben trabajar por Grant, cuyo gobierno no ha de traer de nuevo, los reclamos del Alabama; el negocio de las armas francesas, el *crédit mobilier*, los contratos del ejército y de los indios y otros tantos banquetes de Baltazar en que sin temor al *Mane, Thesel Phares*, puedan sentarse á dividirse los dizeiros de la nacion.

Como buen republicano, (es decir miembro de ese partido,) y en el deseo de aumentar la aureola de que hemos hablado, el presidente Hayes, acaba de cometer un desaguisado, (que bien mereciera llamarlo á juicio) poniendo á disposicion del general Grant para un viage de circunvalacion la fragata de guerra americana "Richmond."—Qué derecho tengan el presidente y su gabinete para disponer de un barco de la nacion y de su dinero, en beneficio de un ciudadano; pues eso y nada mas es el General Grant; es cosa que nadie podrá decir. Si es cierto que él, á fuerza de constancia y perla logró triunfar de los separatistas, no ha sido mas que recompensado por haber gobernado con su genial terquedad y por ocho años, cuarenta y seis millones de seres libres. ¿Qué derecho queda á los Estados Unidos despues de esto, de murmurar, contra Inglaterra ó Rusia, porque estas mandan á pescar en sus escuadras y á expensas del país, al Principe de Gales á la India, ó al Duque Alexis al rededor del mundo? ¿Cuál es entonces la Republica, si un partido puede disponer así de los bienes de la comunidad, en beneficio y placer de uno solo de sus miembros? Lo que el gabinete de Washington acaba de hacer merece muy bien calificarse de atentado; y sólo prueba, que si el país, merced á su fabulosa riqueza ha conseguido reponerse en pocos años de los estragos materiales de la guerra, no ha logrado desvanecer lo que ella produce de mas peligroso y que tantos dolores causa á Sur-América: el funesto infiajo del primer sabie afortunado.

Bien quisiéramos no haber escrito los párrafos anteriores. No somos de los detractores sistemáticos de este país, sino por el contrario de sus adversarios mas fervientes, siempre dispuestos á alabar lo que merece aplausos; porque comprendemos, que si en un platillo de la balanza hay errores graves, en el otro hay mucho y muy bueno con qué compensarlos; pero ya que nuestras revistas carecen de otros méritos, queremos sí, que no les

falte siquiera el sello de la imparcialidad y la justicia.

Europa.

La situacion de Europa no ha sido muy satisfactoria en el último mes. Francia, que es de las grandes potencias, la que está indudablemente mejor, por no decir la unica que está bien, ha estado en gran excitacion con motivo de los asuntos eleccionarios y en situacion tan grave casi como la de Mayo pasado. Triunfaron espléndidamente los republicanos en las elecciones senatoriales, lo cual les dió el dominio en ambas Cámaras. Dueños así de ese poderoso elemento pretendieron, como es justo, mandar con el partido y pidieron al gabinete el remplazo de algunos empleados de suma importancia, como que eran jefes del ejército; mas en esta pretension no salieron tan airoso como en las elecciones. Pedian principalmente la sustitucion del general Borel, de ideas anti-republicanas, por el general Farré, republicano franco y decidido y candidato de Gambetta; pero el gabinete lo sustituyó con el gral. Grisley, de un republicanismo dudoso. Esta especie de desaire y aun de falta á un compromiso que parece existia entre las izquierdas y el ministerio Dufaure, pudo haber sido la causa de un rompimiento abierto entre ellos; pero inced, segun se dice, á los consejos prudentes y consiladores de Gambetta, se ha arreglado todo pacíficamente, sin que un trastorno haya venido á entorpecer la marcha segura y progresiva de la Republica; demostrada si no por otras cosas, por el hecho de que las entradas por impuestos indirectos subieron en 1873 á 2.025,770,000 francos, suma que excede en 77.672,400 á las del año de 1872.

La situacion de Inglaterra, está muy distante de ser lo que la anterior. La miseria toma allí tales proporciones que ha llegado á ser alarmante. Las huelgas se suceden sin fruto alguno, pues los mismos propietarios de fabricas y minas no hallan que hacerse para animar el comercio de sus productos, y los obreros de todas clases están sufriendo terrible escases, que llega á la desesperacion. Mientras tanto concluye la invasion del Afganistan con la misma ausenuia que ántes de interes positivo para el mundo y la Inglaterra, aunque sí con crecidos gastos de dinero, que bien pudiera servir para aliviar las clases trabajadoras del interior.

En Alemania el Principe de Bismark continúa como dicen, apretando el ornillo. La última faz que ha dado á su política represiva es algo que podría llamarse *ensena del pensamiento*. El canceller ha publicado un proyecto de ley que presentará en las próximas sesiones del Parlamento, (?)

por la cual los diputados se hacen responsables de las palabras que emitan en el debate. Juzgará de la culpabilidad de esas palabras un tribunal compuesto de dos vice-presidentes y diez miembros de la cámara. El miembro convicto de haber usado un lenguaje impropio: es decir, contrario á las miras ó ideas del gobierno, tendrá segun la gravedad del caso que hacer una pública manifestacion de arrepentimiento, ó bien será suspendido temporal ó totalmente de su puesto, quedando inhabilitado para ser elegido y ademas sujeto al juicio de los tribunales ordinarios. Por otra parte los comisarios de policia ejecutan con terrible rigor la ley contra los socialistas, en todas sus faces, y especialmente en la mas terrible; el destierro arbitrario. Los impuestos llegan ya á ser insoportables y rayan en la confiscacion. El pueblo alemán que nunca ha sido rico siente miseria y desconsuelo. Bastante caras cuestan á la Prusia las glorias de 1870. Los millares de Francia desaparecieron: la Alsacia y la Lorena, gujes de aquella guerra, se están quedando desiertas á causa de la creciente emigracion de sus habitantes, y están pobres y arruinados: los gastos del ejército estrangulan á las pobres clases trabajadoras; en cambio solo ha quedado la mano de hierro de Mr. de Bismark, cuya habilidad administrativa no pretendemos discutir, pero quien parece olvidar, que todo tiene un término en el mundo, especialmente la paciencia de los pueblos, mucho mas cuando ni siquiera reciben pan en cambio de su libertad y sus garantias enagenadas. (Del N. 17 de "La Industria."—1.º de Febrero.)

VARIEDADES

Las mujeres y los hombres.

Las mujeres abusan de su misma debilidad, conociendo perfectamente el secreto de su fuerza, y representan siempre el papel de mártires, mientras nosotros somos las verdaderas víctimas.

Para ellas son las diversiones, los triunfos brillantes y las deferencias de los hombres mas distinguidos.

El mejor puesto en un espectáculo, el primer plato de la mesa y hasta la mejor tajada se reserva siempre para las señoras.

Si llueve van en coche y nosotros á pie. Desde que se mueven comen, visten, calzan, se divierten y satisfacen sus caprichos mas frívolos á costa de los pobres hombres.

Para ellas son las ricas telas, las joyas preciosas, la batista, la seda, los diamantes y las perlas. Para nosotros el trabajo, las fatigas, el modesto paño, el hule, el becerro y un reloj de cinco pesos.

Ellas arrastran la seda mientras nosotros

sotros sudamos la gota gordá para ganar una miserable peseta.

La mujer se levanta de la cama, se lava el rostro, y queda hecha una rosa: esto no reza con las que son feas; el hombre tiene que sufrir el suplicio de afeitarse ó que le afeiten, que es peor, si quiere estar decente.

Ellas seducen al que se les antoja; nosotros á la que se deja seducir, y gracias.

Los hombres toman á pecho y se dan muy malos ratos con lo mismo con que las mujeres se divierten y solazan; ellas pueden dar calabazas, cachetes y hasta puntapiés, sin que tengamos revancha conocida.

El hombre atraviesa solo los mejores años de su vida, y sufre todas y cada una de las privaciones sin buscar participacion.

Cuando á costa de mil y un trabajos, salvo algunas excepciones que por desgracia se van prodigando demasiado, halla posicion, conquista honores y gana hermosos títulos á la consideracion de los demas, tiene la necia y estúpida humorada de buscar quien gaste lo que él solo produce, dándole ademas disgustos y pesares sin cuento.

(De "El Tecolot?" de San Francisco, California.)

ANUNCIOS.

COLEGIO DE SAN JOSE. BAJO LA DIRECCION DE DON ADOLFO ROMERO Y DON JOAQUIN GONZALEZ.

Agradecidos á la buena acogida que el público nos ha dispensado y á peticion de muchos padres de familia, hemos determinado ensanchar nuestro establecimiento de enseñanza, y para ello hemos tomado la casa de Doña Rosario Fernandez, frente á Don Luis Saenz, la cual reúne todas las condiciones apetecibles á dicho objeto.

Desde esta fecha se admiten alumnos internos para la primera enseñanza elemental y superior, los cuales pagarán veinte pesos por mensualidades adelantadas, incluyéndose en esta cantidad ademas de la enseñanza y alimentacion, el lavado, cosido, planchado etc.

No exigimos á los internos mas equipo que el necesario para que estén limpios y aseados.

Los alumnos externos pagarán cinco pesos mensuales.

Tanto los internos como los externos recibirán la siguiente onseñanza: Lectura, Escritura

Doctrina é Historia Sagrada, Aritmética Algebra y Geometria, Gramática Castellana, Geografía é Historia profana y nociones de Física y Química.

La clase de inglés bajo la direccion de Don Jaime Anderson, y la de canto y piano bajo la de Don Juan V. Quiros se pagarán extras.

La direccion espiritual del establecimiento esta á cargo del Canónigo Dr. Dn. Carlos M^o Ulloa, y la inmediata asistencia de los alumnos internos al de D^o Adela G. de Romero.

La práctica de muchos años en la enseñanza nos ha convencido que no consiste el adelanto de un Colegio en el excesivo número de profesores ni en la multiplicidad de asignaturas, sino en el buen orden, disciplina y régimen interior, base de todo adelanto y progreso en la enseñanza.

Suplicamos á los padres de familia se sirvan pasar á nuestro establecimiento en el dia y hora que gusten y podrán convencerse por sí mismos tanto de las condiciones higiénicas de la casa, como del orden y disciplina que hemos establecido.

En la Barbería de Mercedes Peralta se acaba de recibir papel para dibujo, métodos de piano y un magnífico surtido de perfumería fresca.

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO! Precavase de viles y nocivas falsificaciones.

Me permito respetuosamente avisar al público de Costa-Rica que se fabrican en Nueva York y otras partes, grandes cantidades de espurias y muy nocivas imitaciones de mis Píldoras y Unguento, siendo los vendedores de las mismas una multitud de mercaderes y boticarios poco escrupulosos, que obtienen estas composiciones despreciables á precios ínfimos y las expenden al público como mis legítimos medicamentos.

Los fabricantes de estas viles imitaciones, para cubrir de un modo ladino el fraude que cometen, tienen el descaro de insertar en sus libretos de instrucciones un aviso, en que advierten al público que debe precavase de falsificaciones, mientras sus productos que son precisamente las idénticas falsificaciones que pretenden denunciar.

No permito que se vendan mis medicamentos en ninguna parte de los Estados Unidos de América, á fin de impedir que

los falsificadores puedan obtener mis facturas; por consiguiente, cualesquiera Píldoras y Unguento con el nombre de Holloway y procedentes del citado país, son pérdidas engaños que se hacen al público.

Mis legítimos medicamentos únicamente se elaboran en mi establecimiento, 533, OXFORD STREET LONDRES, y el timbre del Gobierno Británico siempre va unido á cada bota ó caja de los mismos.

Apele, pues, muy especialmente al Clero, á las Madres de familia y otras Señoras, para que asirvan prestarme su auxilio, en cuanto puedan, en denunciar este fraude.

Aprovecho esta ocasion para ofrecer á público de Costa-Rica las consideraciones de mi mas profundo respeto, y tengo el honor de suscribirme,

Su obedeciente Servidor,

TOMAS HOLLOWAY.

N^o 533 Oxford Street.

Londres 10 de Mayo de 1878

VINO, JARABE Y SOLUCION de Dusart

AL LACTO-FOSFATO DE CAL. Los Lacto-fosfatos de Cal convienen particularmente: á los Niños descoloridos; á los Ragúuticos; á las Jóvenes que se desarrollan; á las Señoras delicadas; á las Nodulosas, para aumentar la cantidad y la Riqueza de la leche; á los Contalescentes; á los Ancianos debilitados; en las Enfermedades del pecho; para las Digestiones y estomas; en todas las enfermedades que ocasionan Emplaqueamiento y Pérdida de las fuerzas; en las Fracturas, para la restauracion de los huesos; para la cicatrizacion de las llagas.

FOSFATO DE HIERRO de LERAS, Farmacéutico, doctor en ciencias.

El hierro es una parte integrante de la sangre, cuando desaparece de ella, el cuerpo padecerá, se debilita, la cara se pone pálida, el apetito desaparece y la sangre pierde el color vermajo que le es propio. El Fosfato de Hierro de Lerass, principio regenerador de los huesos, es un líquido claro, limpió, sin olor ni sabor. Produce maravillosos efectos si se suprime que hay Emplaqueamiento de la sangre, ó en la Pálida, los Calambres de estómago; facilita el desarrollo de las jóvenes y regulariza las funciones de la menstruacion.

JARABE DE RABANO IODADO de GRIMAULT y C^o, Farmacéuticos en Paris.

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados mas notables en las enfermedades de los niños. Es empleado de una manera muy ventajosa al acorte de ligado de bocalao y al jarabe anti-scorútico. Es un remedio sobre todo contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gormo y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flajididad de las carnes y devuelve á os niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costuras lácteas y un excelente depurativo.

PANCREATINA de DEFRESNE

Admitida en los Hospitales y Hospicios civiles de Paris. La Pancreatina es el digestivo mas poderoso de cuantos se conocen. Se emplea siempre con buen resultado. Mira: El sujeto para los alimentos; las Digestiones penosas; la Hinchazon del estómago; la Anemia; los Eructos; la Gastritis; las Gastralgias; las Enfermedades del Hígado. La Pancreatina excita y despierta el apetito de los convalescentes, corta los vomitos de las mujeres embarazadas y combate el enfuaqueamiento de los tísicos. La Pancreatina se vende en polvo ó en píldoras.

PURGATIVO JULIEN

Confitte Vegetal, Laxativo y Refrigerante Contra el ESTREÑIMIENTO

El Purgativo Julien, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce-suco que tiene el gusto mas agradable. Poco ó nada se empuja, no ofensa ni siempre, á las personas afectadas de: Colitis, G. S. Coligo, Disenteria, Dispepsia, En las Afecciones del Hígado, En la Intoxicacion. En las Euforias de la piel. Sus propiedades tefrerrantes combaten la pruriginosidad de la Jaquese y á la Apoplejia. Es empleado en las Euforias de la piel, obrando como depurativo en el tratamiento del Garamo y de las Euforias de la piel. Es empleado en dosis de una cucharilla para los niños, adultos y medic para los niños.

HIERRO DEL D^o GIRARD

La Academia de Medicina de Paris ha convalidado un extracto de este hierro, que el Dr. Girard ha descubierto. Es el único que produce completamente la Convalescencia, y carece de: la Anemia, la Hiperemia, el Emplaqueamiento de la Sangre, la Irregularidad de la menstruacion, la Pérdida de las fuerzas. Beneficia á los que son débiles y á las personas de temperamento débil.

LIQUOR DIGESTIVO DE PEPSINA

GRIMAULT y C^o, Farmacéuticos, en Paris. Este líquido posee la propiedad de reemplazar el jugo gástrico que le falta y que excita la digestion de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita: las Indigestiones, los Eructos de gas, las Gastritis, las Gastralgias, los Calambres de estómago, las Hinchazones del estómago, las Enfermedades del hígado. Es empleado en las costuras lácteas de las señoras encintas, para cortar los vómitos y á los convalescentes, para cortar sus dolencias y nutricionas.

LAGA DE LA INDIA

GRIMAULT y C^o, Farmacéuticos en Paris. Este medicamento exclusivamente vegetal, excita el apetito y es muy ventajoso para curar: la Jaquese, las Neuralgias, los Dolores de la cabeza, las Afecciones de la mucosa, la Disenteria y las Diarreas. Beneficia siempre al niño y á la colorina.

JARABE DE CLORAL

Del Doctor LEGONTE. Este jarabe, tomado en dosis de una cucharilla cada dia y la noche, es un remedio muy agradable que el Dr. Legonte ha descubierto. Este jarabe posee las propiedades tan preciosas de no producir el sueño si se toma inmediatamente para el niño que se despierta al momento de la alimentacion; quita el calor de la cabeza y produce á los niños un sueño tranquilo y profundo.

LIXIR DEPURATIVO

DEL DOCTOR CAZENAVE. Este Elixir representa la ultima conquista de la ciencia moderna y viene á consistir en el purgativo y reconstituyente mas poderoso de la especie humana. Es empleado siempre con éxito seguro en las enfermedades siguientes: Empeques, Eczema, Herpes, Pícurias, Escrófulos, Lampiñones, Acne, etc. Una instrucion en muy detallada acompaña cada frasco y lleva la firma de: Dr. Cazénave.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.